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  IDENTIFICAÇÃO DA REUNIÃO 

Tipo/Nº/Ano: Ordinária - nº 003 / 2021 

Objetivo: Relatar e programar o andamento das ações em nível nacional e estadual 
Duração: 10h às 12:00h - Data: 10/06/2021 

Local: online Via aplicativo Google Meet 

   REPRESENTANTES PRESENTES 

SEFAZ-RJ: Rosangela Dias, Joana Alves e Joanna Carvalho 

SEEDUC-RJ: Carla Lopes e Catia Dias 

RFB: Vicente Oliveira 

TCMRJ: Carlos Augusto Werneck 

OGE/CGE: Eliane Moraes 

OSB-RJ: Sandra Pedroso 

 

I. PAUTA: 
  

1. Apresentação da nova diretora da Escola Fazendária: Rosangela Dias; 
2. Projeto Prêmio Estadual de Educação Fiscal; 

3. Edição de junho do projeto Educação Fiscal em Debate; 
4. Definição para os temas dos debates das próximas edições do projeto Educação Fiscal em 

Debate. 
 

II. DELIBERAÇÕES: 
 

1. A reunião foi realizada de forma remota, via app Google Meet, um aplicativo da plataforma 
Google, devido a atual crise sanitária, a pandemia do COVID-19.  

2. Joana Alves deu início a reunião, apresentando Rosangela Dias como a nova diretora da 
Escola Fazendária. Rosangela Dias se apresentou ao grupo, dizendo que ela já havia sido 

parceira do GEFE-RJ pela CGE/OGE-RJ e agora é diretora da EFAZ. O grupo deu as boas-vindas 
a nova direção. Joana Alves aproveitou a conversa para relembrar a SEEDUC que era 

necessário enviar um nome, com nomeação em Diário Oficial, para oficializar um membro do 
órgão em questão como representantes do GEFE dentro da SEEDUC. Rosangela 

complementou dizendo sobre a importância da SEEDUC se inteirar sobre o PNEF e sobre a 

Educação Fiscal como um todo. Carla Lopes concordou com a colocação, dizendo que é 
necessário que os professores entendam e se inteirem sobre a temática de cidadania fiscal. 

3. Carlos Augusto Werneck pediu a palavra para justificar ao grupo sobre o porquê de não ter 
dado retorno ainda referente a solicitação de Joana Alves de um participante do órgão para 

debater no próximo Educação Fiscal em Debate. A questão foi levada a nova presidência do 
TCMRJ, que também passou por mudanças administrativas. 
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4. Dando continuidade à reunião, o primeiro item da pauta a ser debatido foi sobre o projeto 

do Prêmio Estadual de Educação Fiscal, onde a ultima ação foram duas reuniões 
extraordinárias ocorridas em 22 e 29 de abril. Joana Alves explanou o andamento do projeto 

e explicou que, como houve mudança administrativa, foi necessário realizar uma nova 
apresentação a nova administração. Rosangela emendou dizendo que já começou a dizer 

sobre o projeto em questão com o Subsecretario de Administração da SEFAZ-RJ, ao qual a 
Escola responde.  

5. Na sequência, Carla Lopes aproveitou para dizer que é necessário a criação de um critério 
para que haja uma uniformidade na realização do projeto. Joana Alves complementou 
dizendo que as escolas devem estar integradas e envolvidas para a efetiva realização do 
Prêmio. Concluiu dizendo que seria marcado uma outra reunião extraordinária, com a 
finalidade de discorrer sobre o tema mais profundamente. Vicente Oliveira aproveitou para 
apresentar a sua ideia de visibilidade, alegando que para que não seja restritiva apenas a 
escolas, professores e alunos, seria interessante a comissão, composta pelos representantes 
do GEFE-RJ, inserir pessoas da sociedade civil para divulgar e discutir sobre a premiação. 
Carla Lopes colaborou acrescentando o termo marketing indireto como uma forma de 
divulgação mais ampla do Prêmio dentro da sociedade. 

6. O próximo item da pauta, trazido por Joana Alves, foi sobre a próxima edição do projeto 
Educação Fiscal em Debate, do mês de junho, que terá como tema a Transparência Fiscal 
baseada na LRF. Joana Alves apresentou o nome de Stephanie Guimaraes da Silva, Auditora 

do Estado, cedida ao Ministério da Economia, que será uma das debatedoras no evento, e a 
mesma tratará sobre a responsabilidade fiscal do Estado. Rosangela complementou dizendo 

que ela foi contadora geral do Estado e que a convidou para a edição do próximo mês do 
projeto, e a mesma confirmou sua presença. Lidienio Menezes, representante a CGU, 

também confirmou presença para ser o mediador do debate. O tema já está fechado para o 
próximo mês, faltando apenas terminar os ajustes para realização da divulgação e a 
confirmação do segundo debatedor. 

7. Joana Alves deu continuidade com a definição de temas dos próximos debates, sequenciando 
com os meses de julho, agosto, setembro, outubro e novembro. Sandra Helena, do 
Observatório Social, deu a ideia do tema “controle social e “conselho de políticas públicas” 
como sendo um único debate, já trazendo a indicação do palestrante para falar. Rosangela 
Dias e Joana Alves apoiaram a ideia, assim como o restante dos presentes. Joana Alves 
sugeriu Sandra Helena como moderadora, ficando em aberto apenas a decisão de um 
palestrante para controle social. Este debate ficou para o mês de agosto. 

8. Dentro da temática do consumo consciente, ideia acatada pelo grupo para o evento do mês 
de julho, houve um debate a seguir sobre a abordagem dessa ideia. Vicente Oliveira sugeriu o 
tema ‘’cidadania consciente”, enquanto Rosangela Dias sugeriu ‘’usuário do serviço público’’. 
Joana Alves concluiu sugerindo como temática “cidadania consciente e os serviços públicos”. 
Pensou-se, assim, em convidar os representantes do Instituto de Direito Coletivo para serem 

moderadores do evento e Joana Alves complementou sugerindo ao grupo convidar algum 
representante do GT66 para o debate.  

9. Continuando com a definição dos temas para do projeto Educação Fiscal em Debate dos 
próximos meses, ficou estipulado que para o mês de setembro seria o “Papel Das 
Corregedorias No Serviço Público’’, onde o grupo aceitou unanimemente, restando apenas 
definir os palestrantes. Para o mês de outubro, Rosangela sinalizou que este seria o mês em 
que comemoramos o dia do servidor público, e que a EFAZ estaria com a incumbência de 
apoiar no desenvolvimento da semana do servidor. A diretora sugeriu, então, que criássemos 
um evento em torno desta temática, incluindo nossa palestra dentro da semana do servidor. 
Joana Alves sugeriu chamar Daniele Nascimento Nogueira de Souza, palestrante de 
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participou recentemente de um evento sobre Psicologia Fiscal. O evento, confirmado com a 

palestrante e com os envolvidos, será no dia 27 de outubro, quarta feira. Para novembro, o 
consenso foi “Jeitinho brasileiro: da criatividade à esperteza - uma ambiguidade "deitada em 

berço esplêndido!”. Vicente Oliveira ficou de verificar com a Receita Federal uma pessoa do 
Rio Grande Do Sul para palestrar. 

10. Joana Alves finalizou solicitando que quando houvessem eventos com a temática de 
educação fiscal, que os integrantes do grupo mandassem para o GEFE, para que o evento 

fosse divulgado nas redes sociais, aumentando assim nossa visibilidade e engajamento. A 
reunião se encerrou com Rosangela agradecendo a presença de todos. 

 
 

• Data prevista para a próxima reunião: 08/04/2021 

 


